Louis GILL

Économiste, retraité de l'UQÀM

(novembre 2008)

"Un « nouveau Bretton Woods » ?"

Un document produit en version numérique par Jean-Marie Tremblay, bénévole, professeur de sociologie au Cégep de Chicoutimi
Courriel: jean-marie_tremblay@uqac.ca

Site web pédagogique : http://www.uqac.ca/jmt-sociologue/

Dans le cadre de la collection: "Les classiques des sciences sociales"

Site web: http://classiques.uqac.ca/

Une collection développée en collaboration avec la Bibliothèque Paul-Émile-Boulet de l'Université du Québec à Chicoutimi Site web: http://bibliotheque.ugac.ca/

Politique d'utilisation de la bibliothèque des Classiques

Toute reproduction et rediffusion de nos fichiers est interdite, même avec la mention de leur provenance, sans l'autorisation formelle, écrite, du fondateur des Classiques des sciences sociales, Jean-Marie Tremblay, sociologue.

Les fichiers des Classiques des sciences sociales ne peuvent sans autorisation formelle:

- être hébergés (en fichier ou page web, en totalité ou en partie) sur un serveur autre que celui des Classiques.
- servir de base de travail à un autre fichier modifié ensuite par tout autre moyen (couleur, police, mise en page, extraits, support, etc...),

Les fichiers (.html, .doc, .pdf., .rtf, .jpg, .gif) disponibles sur le site Les Classiques des sciences sociales sont la propriété des **Classiques des sciences sociales**, un organisme à but non lucratif composé exclusivement de bénévoles.

Ils sont disponibles pour une utilisation intellectuelle et personnelle et, en aucun cas, commerciale. Toute utilisation à des fins commerciales des fichiers sur ce site est strictement interdite et toute rediffusion est également strictement interdite.

L'accès à notre travail est libre et gratuit à tous les utilisateurs. C'est notre mission.

Jean-Marie Tremblay, sociologue Fondateur et Président-directeur général, LES CLASSIQUES DES SCIENCES SOCIALES.

Cette édition électronique a été réalisée par Jean-Marie Tremblay, bénévole, professeur de sociologie au Cégep de Chicoutimi à partir de :

Louis Gill, économiste québécois Professeur retraité de l'UQAM

"Un «nouveau Bretton Woods »?"

Un article publié dans le journal **Le Devoir**, Montréal, édition du 4 novembre 2008.

Louis GILL est économiste et professeur retraité du département de sciences économiques de l'UQÁM où il a œuvré de 1970 à 2001. Tout au cours de cette carrière, il a eu une activité syndicale active. Il a publié plusieurs ouvrages, sur la théorie économique marxiste, l'économie internationale, l'économie du socialisme, le partenariat social et le néolibéralisme, ainsi que de nombreux essais et articles de revues et de journaux sur des questions économiques, politiques, sociales et syndicales.

[Autorisation formelle accordée par l'auteur le 7 avril 2009 de diffuser cette conférence dans Les Classiques des sciences sociales.]



<section-header> Courriel: gill.louis@uqam.ca

Polices de caractères utilisée :

Pour le texte: Times New Roman, 12 points. Pour les citations : Times New Roman, 12 points.

Pour les notes de bas de page : Times New Roman, 12 points.

Edition électronique réalisée avec le traitement de textes Microsoft Word 2004 pour Macintosh.

Mise en page sur papier format : LETTRE (US letter), 8.5" x 11")

Édition numérique réalisée le 8 avril 2009 à Chicoutimi, Ville de Saguenay, province de Québec, Canada.



Louis Gill

"Un «nouveau Bretton Woods »?"

Un article publié dans le journal **Le Devoir**, Montréal, édition du 4 novembre 2008.

Pour tenter d'éviter la catastrophe à la suite de l'écroulement d'importants piliers du secteur financier à l'échelle mondiale, on a vu les pouvoirs publics de l'ensemble des pays intervenir massivement dans diverses opérations de sauvetage, comme le rachat de titres, la création d'énormes quantités de liquidités, la baisse des taux d'intérêt et les nationalisations. Ces mesures ont été sans effet sur les marchés boursiers qui ont continué à piquer du nez pour retrouver leurs niveaux d'avant 2003, alors que la crise financière se propageait à l'économie réelle et annonçait une récession mondiale.

Un système contaminé par l'hypertrophie de la finance

Pour juger de l'état de la situation, il faut souligner que l'économie mondiale souffre d'une grave endémie systémique qui est le résultat de trente années de néolibéralisme, à savoir l'hypertrophie de son secteur financier, lieu naturel du déploiement du capital fictif, de la spéculation, de la recherche par des moyens douteux du rendement maximum à court terme, de la manipulation et de la fraude. De 5,2 % en 1980, la part du secteur financier dans la capitalisation boursière a presque quintuplé aux États-Unis pour atteindre 23,5 % en 2007 (*The Economist*, 16 octobre 2008). À l'échelle mondiale, la valeur des produits dérivés atteignait à la même date jusqu'à cinq fois celle des marchés boursiers et obligataires et dix fois le PIB mondial.

Cela démontre que la majeure partie du capital se trouve investie dans des opérations qui ont peu à voir avec l'économie réelle, des opérations sur des titres dont le prix fluctue au gré des mouvements spéculatifs et qui reposent sur un endettement prohibitif. Le développement à grande échelle du marché du crédit à l'extérieur du système bancaire réglementé, en raison de la place croissante occupée par les fonds spéculatifs (*hedge funds*) et les fonds de capitaux privés non cotés en bourse (*private equity funds*), a largement contribué à son dérèglement. La panique des fonds spéculatifs pressés de liquider des actifs s'élevant à 1 800 milliards de dollars au début de la crise a significativement intensifié le mouvement de chute des cours boursiers au cours des dernières semaines.

« En vérité, les événements d'aujourd'hui sont si dramatiques qu'ils en incitent plusieurs à remettre en question l'architecture complète des marchés des capitaux qui a émergé au cours de la dernière décennie », écrivait le Financial Times le 25 janvier dernier. Il poursuivait en citant le gestionnaire milliardaire de fonds spéculatifs, George Soros : « Ce n'est pas une crise normale, mais la fin d'une époque ».

De véritables réformes sont-elles plausibles ?

Atterrés par l'état des marchés financiers et boursiers, les dirigeants politiques cherchent des voies de sortie. Certains ont parlé d'une nécessaire réforme du capitalisme mondial, d'un « nouveau Bretton Woods », etc.

Puisque l'hypothèse d'un « nouveau Bretton Woods » a été évoquée, rappelons que la conférence de Bretton Woods dans le New Hampshire aux États-Unis en 1944 avait réuni les pays vainqueurs de la Deuxième Guerre mondiale afin de mettre sur pied un nouveau système monétaire international. Deux projets y avaient été soumis, celui de l'économiste britannique John Maynard Keynes et celui de l'économiste du Trésor des États-Unis, Harry Dexter White.

Le plan Keynes proposait la création, au-dessus des monnaies nationales, d'une monnaie internationale dont l'émission serait régie par une autorité monétaire supranationale, une banque mondiale, ou banque centrale des banques centrales, qui deviendrait en quelque sorte le pivot d'un futur gouvernement économique du monde. Il prévoyait également un contrôle mondial des prix et des

stocks de matières premières. L'autorité monétaire prévue par le plan Keynes aurait été une « Union internationale de *clearing* », c'est-à-dire une chambre de compensation des paiements internationaux. Jouant au niveau mondial un rôle équivalent à celui que joue toute banque centrale nationale à l'intérieur d'un pays, elle aurait disposé d'importants pouvoirs supranationaux par sa capacité de détenir des dépôts et d'octroyer des crédits, de créer les liquidités nécessaires aux échanges entre les pays.

Un excédent commercial d'un pays aurait été inscrit sous la forme d'un crédit dans ses livres; un déficit aurait été inscrit sous la forme d'un débit. Contrairement à tout système bancaire cependant, l'Union de *clearing* aurait exigé le paiement d'un intérêt, non seulement sur les comptes déficitaires, mais également sur les comptes excédentaires, affirmant le principe de la responsabilité conjointe des pays déficitaires et des pays excédentaires dans l'existence d'un déséquilibre, et du partage nécessaire de leurs efforts en vue d'éliminer les surplus des uns qui sont simultanément les déficits des autres.

Il va sans dire que les États-Unis n'étaient pas disposés à accepter un tel système qui les aurait privés d'une partie du contrôle qu'ils étaient alors en mesure d'exercer sur le monde. Leur puissance économique et militaire hégémonique au sortir de la guerre a donc imposé le plan White qui a donné lieu au système de Bretton Woods, dans lequel la monnaie nationale des États-Unis, le dollar, allait jouer le rôle de monnaie internationale et où l'institution internationale mise sur pied pour voir au fonctionnement du système, le Fonds monétaire international (FMI), allait être dominée par les États-Unis. Cette institution qu'est le FMI n'a rien de la banque centrale supranationale que proposait le plan Keynes. L'institution qui allait jouer le rôle d'émission de monnaie « internationale », allait être la banque centrale des États-Unis, la Réserve fédérale, émettrice de dollars.

Peut-on imaginer qu'un débat de ce type soit relancé aujourd'hui et qu'on puisse en espérer des résultats réels ? Peut-on imaginer que des pays profondément ancrés dans un esprit de concurrence et motivés par la seule défense de leurs intérêts propres, particulièrement les plus puissants d'entre eux, puissent sérieusement s'engager dans un processus dont la finalité serait de mettre en place de véritables formes de coopération qui signifieraient l'abandon de leviers clés de leur développement autonome, et de procéder à une purge sévère absolument né-

cessaire de ce secteur financier de plus en plus parasitaire qui maintient dans un péril permanent une économie réelle soumise à ses aléas ?

Poser ces questions n'est-il pas y répondre ?

Fin du texte